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中国首版世界人体摄影画册始末（中）
! ! ! !尽管作为副总编我对分管的摄影读物拥
有决定权，但兹事体大，我不敢贸然决定，就
迅速与居纪晋社长商量，并在 !月 !日星期
一办公例会正式提出《世界人体摄影》选题。
在介绍了外界的情况和自己已有的准备后，
我表示：“作为一个国家专业出版社，与其让
各地小社‘低水平’地出这类画册，不如由我
们负起指导之责，从美学角度出好画册，向艺
术院校艺术工作者发行，从我国人体摄影一
开始就引导它健康发展。”

当时我们班子有五个人：年长的社长居
纪晋、副社长范仁良都是离休干部，副总编龚
继先、副社长江显辉、副总编邓明则是中青
年，与会的还有社长室秘书戴建华。这是一个
专业背景很强的班底，对人体摄影没有偏见，
也非常团结，当场就一致通过了选题。当时还
有个背景，作为人美社经济支柱的“年连宣”
开始不景气，结构转型的压力越来越大，分管
发行和财务的范仁良压力很大，态度也最积
极。办公会决定：由我一人操作，班子集体负
责。我担任责任编辑，大家集体审稿集体签
字。荣誉是集体的，责任也是集体的。

在讨论由谁为画册写书名和序言时，我
提了两个人选，一个是刘海粟（"!#$%"##&）先
生，一个是当时的文化部长王蒙。社长倾向于
王蒙，龚继先倾向于刘海粟。我担任责编的
《刘海粟艺术文选》刚在 '#!(年 )*月出版不
久，出于对 +*年代刘海粟先生在人体模特风
波中艺术立场的仰慕，我觉得刘海粟艺术上
兼通中外、成就卓著，由他写序能把人体艺术
的文脉串起来，于是我们定了刘海粟。

刘海粟题写书名并赐序
"#!!年 !月 #日，《世界人体摄影》选题

（含编辑思想、开本、装帧、定价、印数等策划
要点）正式上报出版局备案。同时通过常春主
任从摄影读物编辑室调来英语娴熟的周振
德，即日起协助我编写《世界人体摄影》。周振
德文笔和英文都非常好，他调入人美不久就
完全接上了退休老编辑的班，编辑工作做得

风生水起。
我们确定准确、高雅、健康的选稿原则和

摄影史经典之作、艺术出新之作、品位健康之
作的选稿方向，而我原先的笔记积累就有四
五百张照片，从中选个一二百幅并不费力。我
们去资料室按准备好的线索调出相关书刊，
并在资料室辟出专用空间工作。当时摄影界
关于国外摄影的介绍一般都沿用“文革”前不
太规范的译名，我们则全部按新华社的译名
手册一一理顺。这点我们很得意，由于《世界
人体摄影》收入的摄影家多达七八十位，以后
人家凡用到有关的人名都会向我们的译名靠
拢，不管美、英、德、法还是瑞典、日本，在新华
社的译名手册里面是有区别的。

第二天我就找赵松华设计封面，他是我
上海师范大学艺术系低一级的学弟，当时在
《上海画报》担任美术编辑。他为人低调，又善
于化繁为简，做事很快。鉴于人体摄影的经典
作品多为黑白照片，我给了他几张照片，要求

画册的色调定位为“一本黑色的书”，封面、扉
页和画面以外的版面全部黑色，仅文字翻白，
将摄影特点做到极致，以有别于其他任何美
术画册。他心领神会，很快交稿。由于事前准
备充分，我们只用了两个星期就做到了可以
发稿，这在当时也是破纪录的事情。

!月 ""日，美术读物编辑室张纫慈去安
徽出差，出版社备下公函请张弯道黄山面交
正在黄山散花精舍写生的刘海粟先生。我们
此前曾致电刘府，他的秘书袁志煌告诉我他
去黄山了，“十上黄山”。我知道他肯定会答
应，所以并未预先和他打招呼。那时候国家出
版社的组稿公函通常被看作代表了国家的文
化意志，老艺术家们没有不尊重的，更别说上
海人美这样一贯重视文化积累的专业大社；
加上我和他因编辑《刘海粟艺术文选》有过数
年的交往。

很快，刘海粟先生先后寄来了题签和序
言。为了与画册的内容相匹配，也考虑到封面
设计的现代感和完整性，我们斟酌再三，最后
决定封面采用赵松华手绘的粗圆体美术字，
烫银色电化铝，而将刘海老的毛笔题签放扉
页。有人担心会不会刘海老不高兴，我说不
会，刘海粟这样的大艺术家，封面设计做得不
好他才会不开心呢。果然，画册出版后，海粟
老人对样书没有任何意见。

在序言中，刘海粟先生不但梳理了人体
摄影的艺术脉络，并就它在中国早期萌芽作
了介绍。他也给这本画册很高的评价：“上海
人民美术出版社编印《世界人体摄影》，选稿
空间广阔，印刷条件优于昔年，编辑态度很认
真。画册对于美术家、美学家、美术编辑、摄影
家、美术院校教师和为数众多的习作家、爱好
者都有参考价值。”

出版局局长袁是德亲自审稿
# 月 ", 日下午，我到出版局开会，让周

振德带上所有的待发的稿子到局待命。会后，
我和周振德随图书处倪墨炎副处长去小会议
室接受局长指示。当年的袁是德局长正值壮

年，刚刚主持了一下午局属干部会议的他丝
毫不见疲态，兴致勃勃地和贾树枚副局长一
一过目我们在长条桌上摊开的入选作品，当
场审稿。精心洗印的十几二十寸的大照片张
张神采奕奕、光可鉴人。袁局长不时提出问
题，显得颇有艺术素养。我记录下了我们谈话
的内容。

袁!"作品的艺术性是明显的# 各种风格

的都有$没有什么挑逗色彩% &

邓!'我们是从近千幅作品中精选出来

的$全是国外有影响的作品$按时代及风格

流派排列% 挑选时强调艺术水平$有些比较

暴露或暧昧的$ 即使技术上很好$ 也不收

入% &

袁!"男的好像少了些( &

邓!)男人体作品不多$成就也不高$这次

是尽量收入了% &

袁!"有些欧洲雕塑男人体也很好%哦$它

们不是摄影% &

邓!"我们班子专门讨论过这个选题$思

想非常统一% 我们的愿望是在人体摄影在我

国产生之时就给予健康的引导% &

袁!"你们要出就出得快$ 现在周期都这

么长$什么时候能出来( &

邓!"大概 !!月份可以出来$ 都准备好

了$两年前就开始作品的准备% &

袁!"封面搞好了吗( &

邓!"我考虑封面是黑的% 只有一张背侧

面有轮廓光的那张作底版$ 上面压电化铝书

名$比较朴素$也说明问题% &

袁!"是的%封面要朴实些的$封面更不能

有挑逗% 准备印多少( &

邓!"第一版大约八千左右$以后再说% &

袁!"销路是没什么问题的% &

邓!"局里在第三天就作出决定$ 效率比

我们预想的要高$谢谢局里的支持%我们一定

努力出好它% &

袁局长当场委托贾副局长负责关心此
事。)*月 )(日，局长审稿的第二天，出版局的
正式批文到社。
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沈飞德 采访
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快递中国
!!!中国农民的梦想与辉煌

朱晓军 杨丽萍

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#尽力帮扶

当时想放弃快递的加盟商有三种，一是
没赚到钱，甚至还赔了的；二是嫌做快递太辛
苦，起五更爬半夜，不论刮风下雨，还是风雪
交加都要取件送件；三是有小富即安思想的，
赚了几十万或几百万就不想做了。没有合法
身份的“黑快递”不好做，在许多人的眼里跟
乞丐差不多。现在有了钱，谁还干事儿？还不
赶快回老家的县城买套房子，那时桐庐县城
的房子均价每平方米三千多元，三四十万就
能买一套百八十平方米的房子，再花二三十
万买辆车，花个百八十万也就过上有房有车
的日子了。
有些加盟商没有文化，也没远见，上海松

江的一位加盟商本来做得好好的，突然说什
么也不想做了，要卖掉网点回家了。他跟赖梅
松是发小，他的老婆还是赖梅松的表姐。
“把网点卖掉，你将来会后悔的。”赖梅松

劝他。
“不做了，做快件太苦太累，现在能卖

),*万元呢！”发小破釜沉舟地说。
“你千万不要卖掉，卖掉的话，过几年就

是翻上几番都买不回来。”
他没听赖梅松的劝阻，最终还是卖掉了。

那网点很快就像上海的房价似的涨了上来，
真就像赖梅松说的那样，他卖 ),*万元的网
点就是花上 )***万元也买不回来了。
有的加盟商把做快递当成了炒股，发现

牛市就出手。上海普陀中通做得很出色，年收
入达六七十万，加盟商见网点的价格上涨，以
)**多万元匆匆忙忙出手。普陀中通被三个
人买了去，三分天下。四年后，连最小的都值
四五百万。加盟商当初要是不卖，普陀中通至
少值一千六七百万元，他悔之肠断。
赖梅松对不景气的公司和网点能帮扶尽

力帮扶，经营不善的，派人过去指导，资金短
缺的，他注资入股。实在经营不下去的，他帮
忙找人接盘，不让加盟商和承包商血本无归。

他一次次派人到 -的公司进行指导，可

是不见起色。最后发现症结在 -身上，
他对快递缺乏信心，钱攥在手里不肯
投。下边有六七十个网点，-的公司却连
个门面都没有，夫妇俩开辆面包车在网
点之间转来转去，给下边承包商的感觉
他们好像随时都要逃之夭夭似的。这个

样子，下边网点哪有信心，没信心哪会投资，
不投资怎么会做大做强呢？

赖梅松对 -说，这样吧，把你公司的股
份卖我一半，我再借你 +*万元，公司还由你
经营，利润你拿 ,成，我拿 &成。怎么样？
那几年，下边的公司或网点做不下去了，

赖梅松就采取这个办法，这样一来，北京、武
汉、天津、大连、杭州、苏州等十几家公司都有
了他的股份。

-一听还有这等好事，立马来了情绪。他
想，赖总都投资了，说明这个公司还是大有前
景的。于是，他信心大增，该投资的投了，公司
的门面也有了，利润节节攀升了。
“赖总，是你救了我。当初你要是不投资，

或者不给我做的话，我就没有今天了。你教育
了我，让我知道了坚持，知道用心去做……”
+*).年，-的公司盈利 //*万元，给赖梅松
送来 ++*万，-感激不已地说。

当时，像 -这样的丧失信心的加盟商并
不少见。一对夫妇花 )*万元兑一个网点，经
营一年也不见起色，老婆不想干了，丈夫却不
想罢手，于是夫妻俩大吵三六九，小吵天天
有，上一层的加盟商调解几次都不行，老婆撂
下狠话：“你是跟快件过，还是跟我过，有它没
我，有我没它，你自己掂量着办吧！”
熊掌和鱼水火不容了，这下丈夫傻了。他

们夫妻的感情还不错，孩子才七八岁，既不能
没爸爸，也不能没妈妈，狠狠心跟快递拜拜
吧。
上一层加盟商见劝是劝不了了，怎么办？

眉头一皱，计上心头，他说：“既然这样你们还
是把网点转让出去吧，我也懒得再调解了。你
们自己搭咯，我也留意一下，看有没有人接
手。”
回来后，加盟商就找人给那网点打电话：

“怎么的，听说你们网点要出兑？都有什么？有
多大的门面，有没有面包车？你们也没什么值
钱的东西啊，我出 ,*万元，再多一个子也不
要了，你们商量一下卖不卖。”
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! ! ! ! ! ! ! ! ! !$#打一枪换一地

这么一来，那些学员刨出来的财路可就
全被掐断了。其中还有一个难点在 .号身上，
就是去夜总会的那位，杜组长派李方远到帝
豪夜总会跟着民警巡检过一回，便衣，借口是
追踪网上逃犯。他见到了那位在夜总会当清
洁工的汪慎修，也听说了那位走投无路到夜
总会吃霸王餐的 .号，因为唯恐有意外发生，
盯了好几天。不过意外的是，许处长
下令不许惊动他。

今天带回结果来了，01 上拍到
了街头一对情侣的热吻，就是 .号。
而对方竟然是帝豪的一位小姐！

日夜担忧，可没想到人家是温香
软玉潇洒上了，李方远不敢说话，生
怕他成了队员们的笑柄。不过这事里
透着蹊跷，明明是吃霸王餐被人痛殴
了一顿，转眼间，又大摇大摆揽着美
女出来了，个中之事，如果只看结果，
恐怕谁也无法猜测出究竟发生了什
么让人难以理解的事，但肯定不会是
什么好事。
“什么时候的事？”杜组长半晌才

惊醒，问道。“就刚才，我一看，哟，这家
伙哪儿是饿肚子，有软饭吃了。他的警
觉性没那几位高，我跟了一段，两人到商场购
物去了。”李方远道，眼睛斜斜地看着组长。
“你确认，她是帝豪的失足女？不是他处

的女朋友什么的？”杜立才抱着万一之想。要
那样的话，倒也不算出格。“确认，那女子叫俏
姐儿，帝豪的头牌，上次巡检民警给我介绍的
就是她。”李方远道，几位队员哈哈笑了起来。
李方远猛地省悟话里有歧义，赶紧补充说明
道，“不是你们想的那意思啊，他仅仅是给我
介绍了这个人是谁，哎我说，你们笑什么笑？”
“别笑了，各干各的。”杜立才烦躁地起

身，拨着电话，委婉地把这一情况汇报给了许
平秋，自己几乎是用哀求的语气说道，“许处，
可不能这么下去了，我刚把那一拨街上套钱
的驱开，过一会儿又出来了，进夜总会这位，
带着个妖里妖气的女人在大街上亲嘴，再等
还指不定发展到什么程度呢……什么？还得
几天！那得多少天呀，说实话啊，我们可真吃
不消了，这些孩子可是一个比一个鬼精，都会
拿着信号源和我们捉迷藏玩了……哎呀，我

不是摆困难，实在是这群太捣蛋，我们根本看
不住呀！”

杜组长大倒苦水，几位外勤偷笑着，杜组
长终于也觉得吃不消了，他一直担心这群小家
伙被地方公安揪走了没法向许处交待，可电话
里，许处却是笑呵呵地回应道：“年轻人，谁能
不犯点错误，再说这也不是什么大错，十块八
块的小赌，就抓走连治拘都够不上是不是？”

许平秋在电话里坚持说原定的
时间计划不变，安抚了杜立才一番，
才放下电话。那边杜立才唉声叹气
地，眼瞥到几位外勤时，几人同时侧
过了目光，生怕被组长窥到偷笑。半
晌，杜立才有点懊丧地起身，撂了
句：按原计划进行。
这时候，林宇婧脸色一敛，对着

众人喊了句：“杜组，他们又换地方
了。”“什么？不在石牌那一带了？”
杜立才吓了一跳，这根据地开辟的
速度也太快了，正准备派人驱散一
番时，林宇婧把电脑屏幕反过来了，
指着道：“他们一群人散在花园小
区、珠江畔左近，最远距离不到五公
里，不会是……”

她没有把心里的担心说出去，
高远替她说了：“打家劫室？找目标下手？”“带
上追踪，全部出去！敢犯事，先给我抓起来！”
杜立才火了，带着他的精英们，直奔事发

地了。
“老兄，来么，来么……”鼠标在花园小区

外勾着手指头，对着巡逻的保安道。那保安二
十多岁，笑着问：“怎么了？想来顺点东西，这
个高档小区可不是你们该来的地方。”
“说这话就见外了，顺什么东西，我给你

送点东西你要不？”鼠标道。如果不看眼睛，这
家伙不笑的时候很老实，笑着时候有点白痴，
他挥着两张百元大钞，向保安递着：“要不
要？”
那保安愣了下，不过马上笑道：“白给我

就要，想进来没门儿。”
“我们不进去，你替我们办事怎么样？”鼠

标道，再勾手指，那保安跨过草坪，隔着铁门
听到鼠标放低了声音道：“把这东西塞排气筒
里，一个筒里塞一个，一个十块钱，这不难
吧？”


